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No dia vinte e sete de maio de dois mil e vinte e dois, às nove horas, deu-se início à 50ª Reunião 

Ordinária da Câmara Técnica de Educação, Cultura, Lazer, Esporte e Turismo (CT -ECLET), na 

modalidade aberta, com abertura pela coordenadora Sra. Anna Tristão conforme relatado na 

sequência. A reunião ocorreu no formato presencial, na cidade de Belo Horizonte, e virtual, por 

videoconferência, e os participantes estão listados abaixo. Esta a ta contém o resumo dos assuntos 

pautados previamente e dos principais debates ocorridos, conforme previsto no Art. 19 da 

Deliberação 7 do Comitê Interfederativo. O evento foi gravado e está disponível na íntegra em mídia 

digital para consultas de eventuais interessados. 

Dos participantes membros, registro: André Ruas (SEMAD-MG); Anna Cláudia Tristão (IEMA-ES), 

Betinna A. Tassis (SMCELT-GV); Camila Camargos (SEE-MG), Camila Oliveira (SECULT-MG), Isabella 

M. Barbosa (IJSN-ES), Jadilson Lino (Degredo), Jóeci Lopes (C.A. Aracruz), Kévin 

Figueiredo(SMCELT-GV); Ludmila Endringer (SEDU-ES), Mariana Machini (FGV-MPF), Raphael H. 

Fabrino (IEPHA-MG); Ramon Vieira Santos (IEPHA-MG); Renato Resende (SEMED-Mariana), Vanda 

Freitas (SME de Belo Oriente), Wérliton Benincá (SMCT-Linhares); Tânia Guimarães (FLACSO). 

Dos Convidados participantes, registro: Dandara Cabral (ASPERQD Degredo); Elaine Cristian 

Pires ( Pontal do Ipiranga); Edivania Antônia Gomes Gregório (Comissão de Atingidos de São José 

do  Goiabal); Eliane Gregório (Comissão de Linhares); Enéas Ferreira Pinto Filho (Comissão de 

Conceição da Barra); Fernando Ottoni (FR); Gustavo Ciriaco (FR): Jaqueline de Oliveira Silva 

(Comissão de Atingidos-Linhares); Luana Sala (FR); Luciana Andrade J. Oliveira (ASPERQD-

Degredo); Luciana Souza de Oliveira (C.A. Regência); Maria Fernanda Faria (FR); Márcia Antônia 

de Souza (Comissão de Atingidos-Linhares);Maria Cristina A. Aires (FR); Marilene Santos Silva 

(Comissão de Atingidos); Marcus Lindgren (Consultoria Moore); Simone de Fátima Nunes (Comissão 

de Atingidos); Thais Herdy (FR); Thales Barros (Consultoria Moore);Thiago A. Paiva (FLACSO), 

Zilmaika Anjos. 

 

1. Informes Gerais 

Pauta Discussão 

Aprovação da Ata da 

49ª RO aberta da CT-

ECLET; 

A ata da 49ª Reunião Ordinária da CT-ECLET foi colocada em votação. 

Aprovada, sem objeções dos membros e da Fundação Renova. A ata será 

assinada pela coordenação e será enviada à Secex para publicação na 

página do Ibama/CIF. 

Aprovação da 1ª Ata 
da RE de fevereiro de 
2022; 

 

A ata da primeira Reunião Extraordinária de 2022 foi colocada em votação 

e aprovada sem objeções, e será enviada à SECEX para publicação no site 

do Ibama/CIF.  

Retorno das 
observações dos GTs 
sobre a revisão do 
Planejamento Anual, 
versão 2022, 
encaminhadas por 

A sra. Anna Tristão informou sobre a revisão do Planejamento Anual, versão 

2022, enviado pela FR para análise da CT-ECLET, e que ao término da 

revisão, foi elaborado um ofício solicitando esclarecimentos da FR sobre 

algumas dúvidas, que serão apresentadas na sequência.  
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meio do Ofício CT-
ECLET nº 10/2022 – 
Responsável: FR; 

 

O sr. André Ruas relatou que o GT-33 fez uma solicitação sobre o início do 

Projeto de Fortalecimento de Redes que teria início em fevereiro de 2022, e 

em resposta, a FR propôs fazer uma apresentação do planejamento do 

Projeto para a Câmara Técnica na próxima reunião. Sobre a solicitação de 

exclusão do planejamento anual de 2022 do Processo de Monitoramento e 

Avaliação Técnica e Social do Programa, que foi excluído no processo de 

Definição do PG-33, a solicitação foi acatada pela FR.  

Em relação ao PG-11, o sr. Renato Braga solicitou mais informações sobre 

o andamento do Projeto de Apoio Psicopedagógico em Barra Longa, 

considerando que o município não tem representantes acompanhando a CT-

ECLET, o que dificulta o acompanhamento do projeto . A sra. Maria 

Fernanda, representante da FR, informou que o referido projeto está 

rodando em Barra Longa, após o retorno da greve e das atividades 

escolares. 

Sobre o PG-12, o sr. Raphael questionou se a FR tem algum retorno sobre 

as tratativas com o IPHAN. A Fundação informou que foram feitas várias 

tentativas com o Instituto, mas que não obteve retorno. A sra. Anna Tristão 

informou que será feita uma última tentativa com o IPHAN-MG por meio de 

ofício. 

 

1.   PG-12 - Programa de Preservação da Memória Histórica, Cultural e Artística  

Pauta Discussão 

Informes sobre o eixo 
de Arqueologia – 
tratativas com o 
IPHAN-Responsável. 
Responsável: GT-12;  

 

Sobre o PG-12, o sr. Raphael questionou se a FR tem algum retorno sobre 

as tratativas com o IPHAN, referente ao Eixo Arqueologia. A Fundação 

informou que foram feitas várias tentativas com o Instituto, mas que não 

obteve retorno. Foi confirmado que foram protocolados vários projetos, mas 

o IPHAN não deu respostas.  A sra. Anna Tristão informou que será feita 

uma última tentativa com o IPHAN-MG por meio de ofício, mas não havendo 

retorno, será agendada uma reunião com o IPHAN em Brasília . 

Revisão da Definição 
do Programa (ajuste 
no cronograma e 
inclusão das fichas 
de Indicadores). 
Responsável: GT-12;  

 

O sr. Raphael informou que ele e o sr. Ramon farão uma avaliação e 

possíveis ajustes no cronograma e, na sequência, será agendada uma 

reunião do GT com a CT-ECLET.  

A sra. Luana solicitou mencionar no escopo do PG-12 a cláusula 103-b, 

criação de Memorial em Bento Rodrigues. 

A sra. Maria Cristina lembrou que se houver alguma dúvida sobre os 

indicadores do PG-12, a FR estará à disposição. 

Encaminhamentos 
para a realização da 
diligência. 

Sobre os encaminhamentos referentes à diligência determinada pelo CIF, foi 

informado pelo sr. Raphael que na reunião restrita ficou encaminhada a 

realização de uma reunião remota com os atingidos sobre o Memorial de 
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Responsável: CT-
ECLET;  

 

Bento Rodrigues (Cláusula 103-b) e da proposta apresentada pela FR, de 

aproveitamento dos aparelhos culturais já instalados para pequenos 

memoriais.  

A sra. Maria Cristina informou que ficou combinado com o sr. Fernando, a 

criação de um percurso de memória em locais e estruturas já existentes, até 

que seja definida a estrutura física do memorial de Bento Rodrigues. 

Esclareceu que o percurso de memória é um projeto complementar ao 

projeto do Centro de Memória de Bento Rodrigues, e não para substituí -lo. 

Ponderou sobre as indefinições referentes ao Museu de Bento Rodrigues 

que deverão ser esclarecidas com a realização da Diligência.  

O sr. Raphael esclareceu que a reunião com os atingidos é para conhecer 

suas expectativas em relação ao Centro de Memória, e que irá partilhar essa 

demanda com a nova superintendente do IEPHA.  

A sra. Anna informou que fará contato com o coordenador da CT-PDCS para 

agendar uma reunião com a pauta da diligência para o dia 28/06/2022, data 

acordada com o sr. Raphael, via on-line. 

A sra. Mariana Machini fez memória de uma oitiva realizada em 2019, 

quando os atingidos se manifestaram contra a continuidade desse assunto 

do memorial antes que suas instalações estivessem resolvidas, e considera 

muito pertinente a retomada do debate. Anna e Raphael reforçaram a 

necessidade da participação social e esclareceram que na reunião 

intercâmaras serão definidas e planejadas as ações futuras com a 

participação dos atingidos.  

A sra. Maria Cristina sugeriu convidar a Secretaria Municipal de Meio 

Ambiente, o Corpo de Bombeiros, a Defesa Civil, o COMPAT para as 

reuniões futuras. A Sra. Luciana sugeriu à CT avaliar a participação do GT-

34.  

Retorno sobre o 
Diagnóstico de 
Referências 
Culturais, sobre o 
Relatório de 
Devolutivas e sobre o 
Plano de Reparação 
(OF FR.2022.0207). 
Responsável: GT-12;  

 

O sr. Raphael esclareceu que sentiu falta, na planilha de reparação da 

UNESCO das especificações das ações já executadas, com o quantitativo 

de participantes e solicitou à FR enviar os dados quantitativos para avaliar 

melhor o alcance das ações e trabalhos desenvolvidos pela UNESCO. 

Solicitou à FR encaminhar ao IEPHA informações das ações que envolvem 

bens acautelados pelo Estado de Minas Gerais, como cozinha mineira, 

folias, terreiros,congado e roda de viola.  

 A sra. Maria Cristina informou que alguns dados são estimat ivas em função 

do perfil dos participantes. Registrou que a CT-ECLET precisa formalizar, 

por meio de ofício, o encerramento da Cláusula 97 do TTAC, referente ao  

Diagnóstico e o Plano de Reparação. Em relação aos bens acautelados, 

será enviado por meio da CT-ECLET. O Sr. Raphael informou que as ações 

específicas dos bens acautelados podem ser enviadas diretamente para o 

IEPHA, mas as ações que estão relacionadas ao TTAC devem ser enviadas 
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pela CT-ECLET. A Sra. Maria Cristina solicitou retorno do GT-12 sobre o 

Diagnóstico do Plano de Reparação.  

Como encaminhamento, a sra. Anna esclareceu que é preciso a FR 

encaminhar a documentação para o IEPHA e para a CT-ECLET. E solicitou 

uma reunião do GT-12 para a segunda semana de junho para organizar as 

pendências e devolutivas que precisam ser feitas pelo GT. 

A sra. Luciana questionou a FR sobre a não inclusão das benzedeiras no 

GT-12, e foi esclarecido que elas estão incluídas no PG-12, mas não fazem 

parte dos bens acautelados. O sr. Raphael reforçou a necessidade de 

reconhecimento e fortalecimento das manifestações e conhecimentos 

populares. 

Informes sobre o 
status das 
contratações com a 
UNESCO, para apoio 
ao IEPHA. 
Responsável: FR 

 

 

O sr. Raphael fez um breve histórico sobre o processo de contratação de 

mão de obra pela UNESCO, numa tentativa de auxiliar o IEPHA nos 

processos de análise dos projetos de restauro das igrejas. Esclareceu que 

juridicamente essa contratação não é viável, o que impacta no r itmo do 

trabalho do IEPHA para atender as demandas do PG-12. O sr. Ramon 

informou que na diretoria de restauração do IEPHA, está sendo feito um 

planejamento para a análise dos projetos e sanar as pendências do Instituto.  

A sra. Maria Cristina esclareceu que a própria UNESCO encontrou 

limitações institucionais para oferecer o apoio ao IEPHA por meio da 

contratação de mão de obra. Sugeriu retomar a ideia de oficiar ao Ministério 

Público sobre as dificuldades encontradas, propondo desobrigar o IEPHA de 

avaliar os bens móveis e imóveis das igrejas que não são tombadas pelo 

Instituto, já que a Arquidiocese de Mariana  dispõe de assessoria técnica 

para realizar as análises. O sr. Raphael informou que a SECULT tem 

dialogado com os diversos setores sobre os projetos ligados ao PG-12, e 

propôs aguardar um pouco sobre esse encaminhamento ao Ministério 

Público. 

Encaminhamento: 
50.1 

A CT-ECLET enviará um ofício ao IPHAN reforçando a solicitação da 

indicação de membros para a composição da Câmara Técnica, feita por meio 

do Ofício 13/2022. 

Encaminhamento: 
50.2 

A CT-ECLET agendará uma reunião remota com a coordenação da CT-

PDCS, sugerida para o dia 28/06, para iniciar o processo da diligência 

proposta pelo CIF. 

Encaminhamento: 
50.3 

A Fundação Renova enviará os documentos relacionados aos bens 

acautelados pelo Estado para a CT-ECLET, no início de junho. 

Encaminhamento: 
50.4 

O GT-12 enviará para a FR ofício sobre o Diagnóstico de Referências 

Culturais e sobre o Plano de Reparação, formalizando o encerramento da 

cláusula 97 do TTAC. 
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Encaminhamento: 

50.5 
O GT-12 realizará uma reunião na segunda semana de junho para organizar 

as pendências e devolutivas que precisam ser encaminhadas. 

 

PG-13 - Programa de Promoção da Qualidade de Vida e do Turismo  

Pauta Discussão 

Aprovação do Projeto 
de Fortalecimento de 
Organizações Sociais 
para o 
Desenvolvimento do 
Lazer (OF 
FR.2021.1402): 
Responsável: GT-13;  

O sr. Kévin solicitou à FR uma atualização da pauta. A sra. Maria Cristina sugeriu 
o envio, pela FR, de um relatório para atualizar o GT-13 sobre o andamento das 
ações, o que ficou definido como encaminhamento. 

Sobre o Edital Doce, considerou que a proposta apresentada foi muito bem 
elaborada. 

A sra. Maria Cristina solicitou ao GT-13 dar um retorno ao ofício que será 
enviado nos próximos dias pela FR. 

Retorno do Projeto 
Fortalecimento 
Institucional da 
Cultura e Esporte 
(FICE), sobre a não 
participação de 
alguns municípios 
(OF FR.2021.1783). 
Responsável: GT-13; 

Sobre o Projeto Fortalecimento Institucional da Cultura e Esporte (FICE), o sr. 

Kévin registrou que alguns municípios não aderiram ao projeto e sugeriu à FR 

disponibilizar as gravações das formações para esses municípios que não 

participaram,que irá verificar com o fornecedor sobre o acesso de gestores que 

não fizeram inscrição, uma vez que apenas os inscritos possuem acesso à 

plataforma da formação, o que foi acatado pela Fundação, e sugeriu que esses 

municípios comprovem para a CT-ECLET ou para a FR que receberam o material 

de formação. 

Retorno do Projeto de 

Incentivo à Leitura 

(OF FR.2022.0216). 

Responsável: GT-13 

Em relação ao Projeto de Incentivo à Leitura, foi questionado à FR se o processo 

de compra dos equipamentos para as bibliotecas públicas já está encaminhado. A 

Sra. Maria Cristina informou que as ações para aquisição dos equipamentos estão 

em andamento, e que a primeira e a segunda etapas já foram concluídas. Citou 

os municípios que não se inscreveram no projeto ou desistiram no decorrer dos 

processos. Informou que a 2ª etapa do projeto foi finalizada com 32 municípios, 

que ainda irão receber os equipamentos e, em alguns casos, também serão 

atendidos por serviços. 

Houve um debate sobre a falta de comunicação da FR, pois alguns municípios não 

se inscreveram porque não souberam do referido projeto, como exemplo foi citado 

o município de Naque, cuja informação foi enviada pela FR para a Secretaria 

Municipal de Educação, mas a Comissão dos Atingidos não foi informada e o 

município não se inscreveu e não foi beneficiado.  

Houve um debate sobre o papel e responsabilidades dos atingidos como 

representantes e sobre sua articulação com o poder público local. Também foi 

citada a Deliberação 58, que não está sendo respeitada pela FR e comprometendo 

a participação de vários territórios nos projetos que são desenvolvidos.  

Sobre a comunicação do projeto em Naque, a sra. Maria Cristina esclareceu que 

a FR não foi informada sobre a falha de comunicação da Prefeitura Municipal de 
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Naque com a Comissão de Atingidos. Sobre o início da terceira etapa do projeto, 

informou que foi feito hoje, dia 27 de maio, o comunicado do seu início, e 

apresentou uma síntese das ações que estão sendo desenvolvidas. Registrou que 

a CT-ECLET precisa responder ao ofício FR.2022.0216, encaminhado pela FR. 

Retorno sobre o 
cronograma de 
Definição do 
Programa 
(FR.2022.0088). 
Responsável: CT-
ECLET; 

Sobre o cronograma de Definição do PG-13, o sr. Kévin informou que foi consenso 

na reunião restrita que o GT-13 e a CT-ECLET estão de acordo com o cronograma 

apresentado pela Fundação Renova. 

Fichas de indicadores 

do PG.13. 

Responsável: FR 

A sra. Maria Cristina informou que a FR encaminhou as fichas com os indicadores 

que deverão ser discutidos com a CT, juntamente com o ofício detalhando os 

pontos de atenção para os seis indicadores que deverão ser revistos, e citou como 

exemplo o I4, cuja meta é de 100%, o que não é adequado para esse tipo de ação. 

Ressaltou a disponibilidade da Fundação para uma reunião para debater a pauta. 

A sra. Camila Oliveira informou da sua licença materinidade e a indicação de sua 

substituição. Registrou suas dúvidas sobre alguns indicadores, em especial do 

Fortalecimento Institucional, pois não tem como a CT fazer um acompanhamento. 

Mencionou a solicitação da FR para abaixar o percentual nos indicadores 

relacionados à capacitação dos gestores, deixando a meta em 70% considerando 

possíveis evasões, mas sobre os indicadores relacionados à formação dos 

pescadores, não houve esse mesmo raciocínio e solicitação de alteração. Sobre 

o indicador referente ao Plano de Implementação do Empreendedorismo Turístico, 

informou que o plano não é do conhecimento da CT-ECLET, o que dificulta a 

aprovação do indicador pela CT.  Sobre o método de medição para as missões, 

esclareceu que é uma dificuldade para a CT avaliar, pois está atrelada às 

Entidades de Governança Local-EGL, e aos Arranjos Produtivos Locais-APLs, que 

tem apresentado dificuldades. Questionou se a aprovação do Plano do 

Empreendedorismo Turístico foi aprovado pelos APLs. Sobre o percentual de 

Implementação dos Planos de Formação dos Destinos Turísticos, e registrou que 

a CT precisa ter o plano antes de avaliar o indicador e por quê o método de 

medição será feito por meio dos relatórios das consultorias. Sugeriu acrescentar 

um indicador no projeto da pesca referente ao número de visitantes durante o 

evento. 

A sra. Maria Cristina esclareceu que a exclusão do indicador I1.1 não elimina o 

indicador I1, e que o plano de implementação é da responsabilidade das 

prefeituras, não sendo possível para a FR monitorar a implementação. Sobre o 

indicador de evasão dos servidores, esclareceu que é complexa a permanência 

dos servidores públicos na formações, o que acarreta um alto índice de evasão 

dificultando o alcance da meta de 100%, e sugeriu adotar o padrão de 70% de 

presença nas formações continuadas. Sobre o indicador da pesca, esclareceu que 

é feita uma busca ativa e a formação ofertada é curta, realizada em pouco tempo. 
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Sobre o plano de empreendedorismo, na própria ficha está explicado o que 

compõe o indicador e se referem às capacitações e missões realizadas no ano, 

com o apoio das EGLs. Sobre a participação das EGLs, registrou que essa 

instância de atuação foi definida com o apoio do GT-13 e CT.  

Em relação ao indicador I4, Plano de Promoção do Destino Turístico, informou que 

ainda está sendo elaborado e, ao seu término, será enviado para a CT-ECLET. 

Sobre a validação dos roteiros turísticos feitos pelas EGLs, esclareceu que o GT-

13 validou as EGLs como instância representativa, e que pesquisa de mercado 

não se aplica porque demanda um tempo muito grande para balizar o projeto.   

Sobre a sugestão de medir o fluxo de visitantes durante o torneio de pesca, a sra. 

Maria Cristina informou que será registrado como dado numérico e informado à 

CT-ECLET. 

A sra. Camila considerou apropriado abaixar a meta para os indicadores que 

medem as formações. Sobre as missões do empreendedorismo, considera difícil 

avaliar o indicador pela dificuldade da CT em acompanhar o trabalho das EGLs. 

Sobre os roteiros turísticos, considerou que poderiam ser considerados os pacotes 

executados pelos receptivos que elaboram os roteiros, sem precisar de pesquisa 

muito longa. 

A sra. Maria Cristina esclareceu que a CT-ECLET tem sido comunicada de todos 

os eventos que são promovidos pela FR, mas que é preciso mais envolvimento 

dos membros da CT para acompanhar os eventos. 

O sr. Wérliton registrou que a formação das EGLs no Espírito Santo tem oocorrido 

sem a participação do poder público, como ocorreu em Minas Gerais. Considerou 

que as discussões sobre o turismo só é possivel com a participação efetiva da 

municipalidade. 

O sr. Fernando informou que está sendo feita a roteirização dos destinos turísticos 

e o mapeamento dos roteiros já existentes nos territórios. Esclareceu que o 

trabalho está no início e que estará garantido o diálogo com as prefeituras. 

A sra. Maria Cristina informou que a FR fará a mobilização com as secretarias 

municipais para dar continuidade ao trabalho com as EGLs.  

Houve um debate, com a contribuição dos atingidos, sobre a fragilidade das ações 

pelo não envolvimento dos gestores públicos, dificultado pela falta de 

comunicação da FR, o que compromete a qualidade e o resultado final dos 

trabalhos. Também foi registrada a exclusão de Pontal do Ipiranga dos projetos do 

turismo pelo não reconhecimento da Deliberação 58 pela FR. 

A sra. Betinna registrou que em Governador Valadares o plano municipal está 

pronto e cadastrado no governo, e que só foi preciso fazer uma atualização da lei. 
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Projeto de 

Fortalecimento das 

Organizações Locais 

(FOL) 

Sobre o Projeto de Fortalecimento das Organizações Locais, não houve debate 

sobre esta pauta. 

Apresentação da 
Consultoria Moore 
sobre como as ações 
do plano de trabalho 
dos Arranjos 
Produtivos Locais 
estão sendo 
desenvolvidos no 
município de 
Governador 
Valadares. 
Responsável: 
Fundação Renova 
(GT-13). 
Responsável: FR. 

 

O sr. Marcus Lindgren, representante da Consultoria Moore, se apresentou para 

os membros e convidados participantes e registrou que na apresentação do 

projeto algumas questões poderão ser esclarecidas. Projetou o Plano de 

Desenvolvimento das Ações do Plano de Trabalho do Arranjo Produtivo Local em 

Governador Valadares, e registrou que a metodologia utilizada pela Consultoria 

tem como princípio a governaça colaborativa, com a participação do poder público 

e da iniciativa privada. Detalhou o plano de trabalho e fez uma síntese das etapas 

do planejamento já cumpridas e as que ainda serão desenvolvidas, como também 

o cronograma das ações. Esclareceu que a liderança de um APL será sempre do 

empresariado, mas com o poder público participando junto e efetivamente. O 

arquivo com o documento apresentado encontra-se disponível no drive, cujo 

acesso poderá ser feito por meio do link disponibilizado na pauta da 50ª RO da 

CT-ECLET. 

O sr. Renato solicitou à C. Moore e à FR fazer um registro sobre a representação 

dos EGLs para o município de Mariana e dos demais pólos e encaminhar para a 

CT. 

O sr. Jadilson registrou que, em 07/12/2021, houve uma reunião com a FR e a 

Moore e, após a apresentação da metodologia, registrou-se a necessidade de se 

apresentar uma nova roupagem da metodologia aplicada pela Moore, para 

identificar e valorizar os diferentes tipos de turismo desenvolvidos nos territórios, 

pois em cada território se realiza um tipo de turismo diferente. O sr. jadilson 

perguntou se essas novas roupagens foram apresentadas na CT-ECLET e se já 

foram executadas. Complementou  dizendo que a maneira como a metodologia 

de trabalho foi aplicada estava colocando todos os territórios na mesma forma de 

turismo, e Degredo é uma comunidade quilombola com diferentes atividades 

turísticas. Concluiu dizendo que Degredo é uma comunidade que está inserida 

nessa  participação e que eles não conseguiram entrar no projeto da Moore porque 

seu turismo é totalmente diferente dos demais territórios da Foz. 

Foi informado pela sra. Dandara que havia um combinado feito na reunião do dia 

07/12/2021 com o Conselho da Foz para que, em janeiro, a FR apresentasse uma 

nova proposta, um novo planejamento para os trabalhos da Moore, o que ainda 

não aconteceu. Quando consultou os colegas do Conselho da Foz, ela foi 

informada que houve uma reunião com apresentação dessa nova metodologia da 

Moore e a sra. Dandara solicitou a ata da reunião para a FR, ao que foi informada 

que essa reunião não foi registrada em ata   e era preciso saber se houve 

representatividade das comunidades na reunião.                                
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O sr. Kévin registrou que esse trabalho não estaria sendo desenvolvido se  não 

tivesse ocorrido um crime ambiental, e por essa razão estão sendo desenvolvidos 

programas compensatórios e reparatórios. Registrou que não existe trabalho 

cooperativo sem a participação desses atores públicos, e que a não participação 

destes atores, especialmente os atingidos, não pode ser aceitável pela CT-ECLET. 

Afirmou que a metodologia utilizada pela C. Moore não funcionou em Governador 

Valadares, com muitas reuniões e didáticas cansativas, o que acabou afastando 

muitas pessoas. Informou que atualmente, um pequeno grupo toma decisões 

técnicas sem fundamentação e sem avaliação e apoio técnico da própria Câmara 

Técnica, que vem discutindo a pauta desde 2017. Fez uma síntese das situações 

inadequadas ocorridas no município e solicitou a interrupção imediata dos 

trabalhos em Governador Valadares. Esclareceu que entende a importância da 

Entidade de Governança Local - EGL no processo e o reconhecimento da 

Consultoria Moore, mas propõe oficiar a FR solicitando a interrupção do projeto. 

A sra. Betinna se manifestou de acordo com o depoimento do sr. Kévin e relatou 

que participou da construção das EGLs, mas que quando não se concretizou a 

ação referente à sinalização turística, ela se manifestou contrária e acabou sendo 

excluída do grupo, configurando a falta de construção coletiva. 

O sr. Marcus esclareceu que a C. Moore está flexível para receber sugestões dos 

atores envolvidos no projeto. Registrou que a liderança das EGLs pode ser 

assumida por entidades locais/regionais, mas que é preciso que existam 

representantes legítimos para aprovar o projeto. Sobre a questão posta pela sra. 

Dandara anteriormente, o sr. Marcus esclareceu que a apresentação foi enviada 

no final de janeiro, para uma reunião do Conselho da Foz que aconteceria no dia 

31/01/2022, mas que só ocorreu no final de fevereiro. 

A sra. Maria Cristina informou que não recebeu retorno negativo da atuação da 

consultoria nos demais EGLs, e sugeriu apresentar sua organização numa 

próxima reunião da CT-ECLET. Em resposta ao questionamento sobre o envio da 

apresentação para o Conselho da Foz, informou que a apresentação foi enviada 

para o e-mail da sra. Margareth, em 31/01/22. 

A sra. Anna colocou em votação sobre a paralisação dos trabalhos da C. Moore 

em Governador Valadares, o que foi acatado pelos membros da CT-ECLET. 

Sugeriu uma reunião do GT-13, FR, Consultoria Moore e, se possível com a 

participação dos secretários municipais de turismo dos demais polos turísticos, 

para que seja retomada a discussão sobre a metodologia de trabalho utilizada pela 

Moore. Foi sugerida e confirmada a data do dia 29/06/2022, das 13h às 18h, na 

modalidade presencial.  

Encaminhamento: 

50.6 

A FR enviará para a CT-ECLET, um relatório atualizando o status do Projeto de 

Fortalecimento de Organizações Sociais para o Desenvolvimento do Lazer. 
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Encaminhamento: 

50.7 

A CT-ECLET  responderá ao ofício FR.2022.0216, encaminhado pela FR. 

Encaminhamento: 

50.8 

A CT-ECLET enviará ofício para a FR solicitando a paralização dos trabalhos da 

Consultoria Moore no município de Governador Valadares. 

Encaminhamento: 

50.9 

O GT-13 fará uma reunião com a FR e a Consultoria Moore para redefinição da 

metodologia de trabalho com a EGL em Governador Valadares, no dia 29/06, 

presencial, em Vitória. 

 

2.   PG-33 - Programa de Educação para Revitalização da Bacia do Rio Doce – 15h30min às 17h  

Pauta Discussão 

Informar sobre a 
apresentação da 
proposta do projeto 
de Redes. 
Responsável: CT-
ECLET. 

 

O Sr. André informou que foi realizada uma reunião para fazer um balanço 

dos projetos do PG-33, na qual ficou encaminhado que os itens de pauta 

necessários para o GT-33 serão tratados nas reuniões ordinárias da CT-

ECLET. Informou que o Projeto de Fortalecimento de Redes seria iniciado 

após os projetos de Liderança Jovem e de Formação de Educadores, mas 

que até o momento o Projeto de Redes não foi iniciado. Solicitou à FR fazer 

uma apresentação sobre o Projeto de Redes na 51ª reunião ordinária da CT, 

o que foi acatado pela FR, que solicitou incluir uma pauta para apresentação 

do andamento do Projeto de Lideranças Jovens. 

Encaminhamento: 

50.10 

A FR deverá apresentar uma proposta sobre o Projeto de Fortalecimento de 

Redes e o status do Projeto de Lideranças Jovens na 51ª RO da CT-ECLET. 

 

3. PG-11 - Programa de Recuperação das Escolas e Reintegração da Comunidade Escolar  

Pauta Discussão 

Indicadores do PG-
11. Responsável: 
GT-11 
 

 

O Sr. Renato informou sobre a supressão dos indicadores I19 e I 20 do PG-

11, aprovado pela CIF por meio da Deliberação CIF nº 587. 

A Sra. Maria Fernanda fez uma apresentação das ações do Apoio 

Psicopedagógico que estão em andamento em Barra Longa, no ciclo II. O 

documento apresentado será anexado à pasta do GT-11, no drive. 

Encerramento: A Reunião foi encerrada pela coordenadora Anna Tristão, às 17h05min. 
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